

藝文 いちかわ

市川市芸術文化団体協議会は、市内における各種芸術文化団体相互の協力と理解を深めるとともに、市川市の芸術文化の振興に寄与することを目的とする。

市川市芸術文化団体協議会の能村会長をはじめ会員の皆様におかれましては、長きにわたり本市の芸術文化の普及ならびに発展に多大なるご尽力を賜っておりますこと、厚く御礼申し上げます。

また、本協議会が、多くの市民や団体の芸術文化活動に励むことがでける場や市民が身近に本市の歴史や多様な芸術文化に触れる機会の創出に努めておられますことに対し敬意を表します。

毎年秋に、市川市八幡市民会館（全日警ホール）にて開催しております「芸術文化集会」は、昨年度、新型コロナウイルス感染拡大防止のため中止となりました。今年度の開催も危ぶまれましたが、会員の皆様によつて入念な感染症予防対策を講じていただきました。ご来場により、無事に開催をすることができました。ご来場された

多くの芸術文化活動は未だ自粛や縮小を余儀なくされている状況であります。が、芸術文化集会を無事開催できましたことは大きな一歩となり、今後また多くの市民の皆様が憂いなく芸術文化に親しむ豊かな日々となるよう微力を尽くす所存です。

ご挨拶

市川市芸術文化団体協議会名誉会長

市川市長 村越 祐民



市川の文化力

市川市芸術文化団体協議会

会長 能村 研三

コロナ禍による緊急事態宣言下の中、九月十四日から第二十八芸術文化集会が開催された。展示部門については感染対策を充分に施した上で多くの方々のご来場いただきご覧いただいた。十九日の講演会、シンポジウム、舞台公演については無観客となり、後日のオンライン配信を待つこととなつた。新型コロナウイルスの感染拡大は、私たち文化芸術に携わるものにとっても大きな打撃を与えた。市内の文化施設が休業を余儀なくされ、イベント、公演、展示などが中止・延期に追い込まれた。それに日常の練習活動も多く制限され、その期限も長期化したことには大きな痛手となつた。

しかし、今回の文化集会の開催をきっかけに、市川の文化力といつたものがこうした困難を克服し市民の中に根強く残つていることを確信した。

これを機に、ワクチンコロナ、アフターコロナの時代を生き抜くためにも、改めてこれまでの暮らしや日常を振り返り、文化や芸術に接することへの期待とあこがれを認識しながら、その果たす役割は大きいと思われる。

来年二月には第五回目となる「天空の文化祭」を計画している。これは私たちの活動を市民にアピールに絶好の機会になればと思っている。



能村会長「令和三年文化の日千葉県功労者表彰」を受けました

芸文協能村会長が、十一月三日、熊谷千葉県知事より文化功労で「令和3年文化の日千葉県功労者表彰」を頂きました。この名誉ある表彰を頂きましたことを芸文協として大変嬉しく思つております。



第28回文化集会が、

令和三年九月十四～十九日まで

全日警ホールで開催しました。

文化集会特集です

文化集会の流れを考える

市川芸術文化団体協議会 副会長 酒井 玄枝

1994年（平成6年）2月第1回文化

集会が開催されました。平素は活動も発表の場も異なる各団体がテーマに沿つて一体となり、研鑽と親睦を深めながら地域の芸術文化向上に貢献することを目的に今日まで継続されています。コロナ禍の今年、第28回文化集会が、9月14日～19日開催となりました。

コロナのパンデミックにより様々な活動が制限され、芸文協の活動もこの一年半余りは休眠状態でした。各加盟団体もそれぞれ試行錯誤のなか、団体を維持し会員のモチベーションを保つためには様々なご苦労があつたのではないかと思っています。

今回の第28回芸術文化集会は、「実（みのり）」—歌会始のお題より—をテーマとし、全団体参加とはならず残念ではありましたのが、素晴らしい展示作品の数々は芸文協ながらではのものです。19日最終日は、ホールでの公演です。基調講演・シンポジウム・団体の発表と盛りだくさんとなりました。発表公演は3団体でしたが、それぞれ充実した素晴らしいステージでした。

米田耕司先生の基調講演に引き続き、久しぶりのシンポジウム「更なる実りに向かって」としパネラーの皆様と共に意見交換し貴重な時間となりました。無観客での公演は少し残念でしたが、会員各自が文化集会を通して現況を確認し、これから芸文協活動の在り方などを再構築のきつかけになる事を願っています。

開催内容のビデオ撮影をし、ユーチューブにアップしました。市川市のホームページとともにリンクさせ、多くの方に視聴して頂く取り組みにもトライ致しました。

★文化集会のYouTube
ページへの二次元バー
コードです。
スマートQRコードで読
み取りご覧ください。



目で見る文化集会 基調講演

講師 米田 耕司 氏

テーマ 「美術館の現在とこれから
～その実りを求めて～」

【自己紹介】

一九七一年に千葉県立美術館設置準備学芸員として赴任し、以後一貫して美術館と文化振興の仕事に携わる。県内先進の市川市と連携して芸術文化の仕事をしてきた。千葉県立美術館長、長崎県美術館館長を勤めた。

【美術館の現在】

美術館数九七四館（一〇二〇年三月現在、文科省、国立九、公立四五八、私立四八六、大学二一）登録博物館三八七、相当施設一〇五、その他四八二。その内全国美術館会議（全美）加盟館三九四館（二〇二〇年六月）。全美は、かつて私立美術館を中心だったが、現在、国立十、都道府県六十九、私立一三三の日本の美術館の連合で、六つの専門研究部会（保存・教育普及・情報資料・小規模館・美術館運営制度・地域美術）が、活発に活動し連携する美術館の全国組織。

私は理事・副会長と教育普及研究部会長として美術館の直面する諸問題解決のため活動してきた。

【ミュージアムの力・使命】
人生八十年時代と言わってきたが、今や百年時代。二十九六十歳の青年の生涯勤労時間は十万時間、一方六十年間。生涯学習・芸術文化が楽しめないと生きてい行かれ時代になつた。美術館は、かつては社会教育施設→生涯学習→と言われた。今や高度の福祉施設としての意味を併せ持つようになつた。

【A、東大の三上次男先生の戦後焼け野原での美術体験（生きる力を得た話）】昭和二十一年春に上野の闇市に食料を求めて行った三上先生は、上野の国立博物館で開催の古美術の展覧会に続々と詰めかかる行列について行き「私は戦慄に似た気持ちに耐えながら、優れた日本の伝統美術の前で立ち尽くした。（美術が）これほど心の糧となり、救いとなるとは信じがたいことであった。（この展覧会を見て）生の戦列に復帰した人は多かつたであろう」（東大新聞に

回顧）

【B、大原美術館の絵を見て感動して自殺を止め（生きる力を得た青年の話）】現在の第二世代は「公開展示」、そしてこれからは第三世代「市民の参加・体験」実現。

【C、これらの美術館の話】私は市川市俳句協会で活動をしています。通常活動はできていませんが、幸い俳句は紙媒体が中心ですから月刊の会誌や句会ごとの冊子等を配布することで、ある程度は凌いでいます。

ただ、俳句は芭蕉の時代から連衆といっ

て、人が集まって句についての良し悪しを評価し合いながら、新しい気づきを得てきました。密になるため、その機会を持てません。オンライン句会などで補つてはいますが、画面を通してでは場の空気が感じられないもどかしさがあります。小坂 緊急事態宣言下でしたが、文化庁の基準や市からの通達を守りながら、なんとか新人音楽家コンクールを開催し、保育園などからの依頼によつて若い演奏家を派遣したり、市内のギャラリーやホー

目で見る文化集会シンポジウム テーマ「芸術の実りに向けて」

司会・酒井玄枝（市川市芸術文化団体協議会副会長）

パネラー

能村研三（市川芸術文化団体協議会会長）

小坂裕子（市川市文化振興財團常務理事）

篠田要衛（市川交響楽団協会副理事長）

伊東美佐子（宗左近・蕊の会事務局長）

助言・米田耕司（本日の講演者）

コロナ禍でのそれぞれの活動

酒井 文化活動は本来、人と人との集まり、一つの空間のなかで一緒にディスカッショントしながら高めていくのですが、新型コロナのパンデミックによって、多くの活動が休眠を余儀なくされたり、手足をもぎ取られたようなこの一年半でした。この間の各団体の活動についてお聞かせください。

能村 私は市川市俳句協会で活動をして

います。通常活動はできていませんが、幸い俳句は紙媒体が中心ですから月刊の会誌や句会ごとの冊子等を配布することで、ある程度は凌いでいます。

ただ、俳句は芭蕉の時代から連衆といっ

て、人が集まって句についての良し悪しを評価し合いながら、新しい気づきを得てきました。密になるため、その機会を持てません。オンライン句会などで補つてはいますが、画面を通してでは場の空気が感じられないもどかしさがあります。

小坂 緊急事態宣言下でしたが、文化庁の基準や市からの通達を守りながら、なんとか新人音楽家コンクールを開催し、保育園などからの依頼によつて若い演奏家を派遣したり、市内のギャラリーやホー

ルで人數を制限しながら演奏会を開いてきました。若い演奏家たちは演奏する機会があることを喜んでいますし、ゼロ歳から高齢の方まで、コロナ禍の暮らしどは別の実りのある時間を生み出してきたと思います。

また、中高生の作品のコンクールや演奏会や絵画展のサポートを要請する事業も続けています。それでも、中止にせざる得ないこともあります。

その意味で、独りよがりにならず、みなに発信して受け止めもらうことで実りが生まれるのではないか。

このシンポジウムはYouTubeによって、市川市民だけでなく全世界に発信しています。こうしたテクノロジーによって、新しい可能性が広がることもあるので、良好なキヤツチボールができる環境を作らなければいけません。

篠田 実りというと普通は、成果、頂点、達成といった言葉で表現されるようですが、一つの到達点を意味します。しかし、芸術文化に頂点が果たして存在するのかどうか疑問があります。

篠田 私たち市川交響楽団協会は、故村上正治先生が昭和26年に創設し、現在市内の六つの団体によつて構成されています。約二五〇名の会員が年間八回ほど演奏会を行つておりますが、この二年ほどは練習会場の獲得、練習への参加の制約などで、思うような活動は出来ていません。

伊東 私達は、市川に長く暮らしていいた宗左近という詩人と、宗に関わった人をフューチャーしたり、宗の作品や活動について情報発信をしています。宗と関わりの深かつた北九州市や宮城

県の加美町（旧中新田町）とも交流をしてきましたが、コロナ禍の中では互いに訪ねることもできなくなりました。酒井 それぞれの団体が、試行錯誤をしながら活動してきたことがわかりましたが、文化活動における「実り」についてはどう考えてていますか。

能村 米田先生の講演に、ピッチャーとキヤツチャーワーの話がありました。我々は文化を発信していくピッチャーですが、それを受け止めるキヤツチャーワーがいなければ文化活動は成り立ちません。

た先に実りのようなものが見えるという事ですね。

コロナ後の新たな実りに

能村 これから活動では、今まで集積してきたことをバネに、何んらかの「新しさ」を見つけていかなければなりません。

例えば、他の団体の活動に触発されることで、次の新しい作品ができることがあります。私達は他の県や市町村の文化芸術団体とも交流し、幅を広げていく。それを通して、各々が文化の質をあげていく新しさを見出していくことが必要ではないかと思います。

小坂 自己満足になつていけないといふ話がありましたが、私は、生涯学習

の基本は自分が楽しいと感じることだと思います。コロナ禍によって私達は、生きていることの素晴らしさや困難さを感じました。文化や芸術に関わることによって心の健康を取り戻したり、楽しさを感じたりできるような活動を続けていきたいと思います。

いまの時期は、もしかしたらバネが縮まつて力を溜めているよう、いろいろな気持ちを蓄えている時期なのかもしれません。大きな実りになる日が来るのを楽しみにしています。

す。そのためには SNS や LINE、ブロガーやインスタグラム、フェイスブックといった新しい媒体による発信方法を学び、活用することで間口が広がっていく。地味な活動ですが、続けていくことが重要だと思っています。



の関係者が住み、活動している文化的な都市です。私はいろいろな地域を見てきましたが、これほどの基礎土壤がある街は珍しい。私はいまの日本の芸術文化活動に足りないのは他の分野とのコラボレーションだと考えていました。市川にはそれができる可能性がたくさんある。お話を伺って、市川はローカルでありながらインターナショナルであるという気概を持つ地域だと確信しました。

新型コロナはが終息しても、以前と同じような生活環境にはならないかもしません。しかし、この間に体験したことが必ず次の文化活動とその実りにつながっていくと確信しております。



展示の部

九月一四～一九日、二階第2展示室、ギャラリー他にて各団体が以下の内容で展示を行いました。

○市川市花道協会

この秋に出会う“小さな秋”はどんな姿形なのか・・・ワクワクします。どうぞご覧ください。今年も市川市俳句協会とのコラボを致しました。

○市川市花道協会

市川市手工芸連盟は、市内在住の手工芸愛好家の集まりです。会員の作品をコンパクトにまとめて展示しました。

○市川市俳句協会

市川市俳句協会の役員は、市川市で活動している一〇の俳句結社の主宰・代表・同人によって構成されています。本集会のテーマ「実」を組み込んだ役員の自筆俳句短冊を展示了しました。

○輪の輪工芸美術会

工芸は用の美をテーマにした皿、碗、香炉、盆栽鉢等の陶芸作品と人形。絵画は自然を題材にした大型作品、世界風景の中の二人、花、静物をテーマとした中小作品を展示了しました。

○宗左近・蕊の会

宗左近のコレクションの多くを撮影した市川在住の写真家・名鏡勝朗氏の作品を紹介しました。一昨年鬼籍に入られた氏の実直な視線と宗左近の眼差しの「実り」が伝われば幸いです。

○和心会～紫翠庵 実る秋は口福の季ですので、里の幸を形にした干菓子に一服の薄茶のおもてなしを今回はできませんでしたが、展示発表は閑寂な趣の中、「実」を感じる趣向でした。



行徳歴史と文化の散策

令和三年度は、市川市のバスが借りられなくなつたため、バス研修に変えて徒步による研修を試みました。11月25日（木）午後一時～四時三十分、参加者21名でした。コースは次の通りです。東西線妙典駅出発→成田道（江戸時代の成田山参詣ルート）→寺町通り→徳願寺（境内見学）→神明（豊受神社）（五ヶ町大神輿を見学）→權現道（家康が鷹狩りの際に利用したとされる古道を歩く）→妙覺寺（キリストン灯籠）→法善寺（芭蕉の句碑、巨石の庭を見学）→神輿（ミュージアム・中台神輿店（神輿の製作現場を見学））→幡神社（富士塚、イチヨウの巨木）→行徳旧家（田中邸、加藤邸、笛屋うどん跡）→行徳ふれあい伝承館（旧浅子神輿店）→常夜灯公園（旧江戸川を見渡せる公園）→素晴らしい夕日の中で記念撮影→解散。歩いてこそ発見することがたくさんあり、大変有意義な散策研修となりました。一部の人は行徳駅前の居酒屋で楽しい反省会を行いました。今後の新たな展開を予測させる話で盛り上がりました。乞うご期待です。

（散策責任者市川市合唱連盟酒井玄枝）、（総合案内・輪の輪工芸美術会・田草川信慈）、（現地ガイド・宗左近・蕊の会・峰崎成規）

天空の文化祭 2022

令和4年2月11日（金）～13日（日）

アイリンクタワーウェスト 45階展望室

地上45階での、芸文協加盟団体の、展示や公演と
市川市が誇る眺望をお楽しみ下さい！



市川市芸術文化団体協議会加盟団体による展示と公演

令和3年度 芸文協加盟団体による文化活動 (9月文化集会・2月天空の文化祭は共通の為掲載を省略)

団体名	行事名	開催日	会場	問い合わせ
市川市花道協会	第76回市川市芸術祭 いけばな展	コロナ禍により中止		渡邊みどり 047-326-5118
	各流派の花展	//		
市川交響楽団協会	第419回 ファミリー交響楽	令和3年12月5日	行徳文化ホール	篠田要衛 047-339-3554
	第411回 市吹 定期演奏会	令和4年2月12日	//	
市川民話の会	民話を楽しもう	令和3年5月～4年3月	いきいきセンター宮久保	湯浅止子 047-337-7175
	映像による配信（録画）	令和3年6月	中央公民館	
市川市合唱連盟	市川市民合唱祭	コロナ禍により中止	行徳文化ホール	酒井玄枝 047-334-7832
	うたの広場	令和4年2月8日	全日警ホール	
市川市洋舞踊協会	第38回市川市洋舞踊公演	令和3年8月9日	行徳文化ホール	荒木洋子 047-373-1002
市川オペラ振興会	「芸術文化により知る市川市」のタベ	令和3年4月26日	山崎製パンLLCホール	木村珠美 047-325-0088
	市川市芸術文化祭参加公演			
	「なつかしの歌 思い出の歌」	令和3年5月29.30日	全日警ホール	
市川市手工芸連盟	第30回市川市手工芸公募展	コロナ禍により中止		牛尾節子 047-373-5293
	秋の作品展とチャリティー	12月8日～12日	全日警ホール	
市川市俳句協会	市民俳句大会	令和3年11月23日	全日警ホール	町山公孝 090-6496-2193
	新春展	令和4年1月	中央図書館ロビー	
市川市芸能協会	第6回八幡芸能祭	令和3年10月24日	全日警ホール	稻葉健二 047-333-1783
輪の輪工芸美術会	第35回公募・輪の輪展	令和3年11月30日～12月5日	船橋市民ギャラリー	野竹内 康子 047-317-3242
	ユニバーサルチャリティー			
	輪の輪会員小品展	未定	全日警ホール（予定）	
芳香社	第46回日本自由画壇展	令和3年6月9日～21日	国立新美術館	池田蘭径 047-392-1009
	秋季展	令和3年10月16日～22日	東京都美術館	
装道礼法きもの学院 千葉県認可連盟 市川支部	令和2年度合同修了式 & きもの、十二単の着装	令和3年4月18日	スプリングス幕張ホテル	工藤エミ子 047-370-6436
	装いコンテスト関東大会	令和3年11月21日	横浜関内ホール	
宗左近・蕊の会	芸術文化集会	令和3年9月14日～19日	全日警ホール	伊東美佐子 090-1732-4653
	天空の文化祭	令和4年2月11日～13日	アイリンクタワーウェスト	
和心会・紫翠庵	茶事	5月～10月・11月～4月	和心会道場	佐藤和子 047-338-6678
	稽古初～納会	1月～12月	公民館	
人形劇大好き！ 市川の会	ふわふわ 人形劇公演	毎月	昭和学院子育て支援センター	加形ふみ子 047-702-3146
	第2回いちかわおはなしフェスティバル	令和3年7月11日（日）	全日警ホール	